

第 4 章

この章はたぶんか教育を中心色いろんな問題を取り上げ、日本において多文化教育に向ける方針や実践を述べた。

在日外国人が増えてくる実際に、多文化教育を広げるのが必要なのは否定できない事実である。この 4 章に書いたのは、「全ての学習者への学力保障」、この目的はどうやってできるかと知りたい。学力というのは自ら習得できることと思い込んでいるから、人によって学力も違うことになる。国籍関わらず統一の民族のなかでも学力を保証できるようになる可能性は高いとは言えない。

日本は、アメリカを基準にして、アメリカと同じバターンを実践しているのである。ただし、日本とアメリカの文化基礎は異なる特徴が色々存在しています。アメリカ人民は現地の人ではないから、多文化を受けることは他国より柔軟だと思う。一方で 1980 年代後半以降たぶんかが進展中からには、現在の時点まで日本はオープンマインドの国であるとは言いがたい。というのは、多文化教育の効果性に疑問をしている

第 3 章に書いたように「在日外国人は、行政や学校に対し警戒心を持つ場合も多く」はもうちろんが、日本人こそ外国人、特に在日外国人に警戒心を持ったままグローバル化を進展しているではないでしょうか？この警戒感が存在する限り、日本のグローバル化の道が進めないと思う。

- ・ アジアリテラシーや多文化共生を意識し、マイナリティと共生・多文化共生を進めていくことは教育の分野で他分野でも重要なことがあると思った。自分達の価値感や文化が当たり前だと思っていたままで多文化共生は不可能であると思う。
- ・ 教科書における多文化共生、記述など具体的にどうなっているか。
- ・ 世界には様々な文化があり、日本人には日本人特有の考え方（例えは、敬語や自分の主張をあくまで言わなくていいなど）というものがありそれが世界共有の考え方ではないかとうことを学びながら今理解できている。（2）多文化教育、おもてなしをもっていとも思った。

① 在此實際問題中，如果要達到「既定的目標」，則必須採取某些行動。例如：「某公司計劃在未來五年內，每年增加營業額 10%，則在第 5 年時，營業額將達到多少？」

多文化教育を読んで

私は以前から、文化人類学の社会的貢献とはどのようなところで行われるのだろうと思っていた。ここではその答えの一部が分かったように感じる。そもそも異文化、異民族との共生を阻む第一の要因は、「異文化への無知、無関心または『誤解』」であり、この要因を取り除く一番の方法として、幼児期から異文化についての正しい情報を与えることが挙げられる。そしてその情報の供給源として、文化人類学の研究成果が大きな役割を果たす。その具体的な内容についても本文で述べられており、理解しやすいものであった。以下に少し疑問に感じた点を示す。P62 ページの 4.多文化カリキュラム開発の視点というまとまりから、(1)の「教科や領域の枠にとらわれない独自の多文化カリキュラムの開発」という部分で、これは「主に総合的な学習の時間を活用して、、、難しい」と述べられているが、本当に大切なのは(2)の既存の教科の枠の中での多文化教育ではなく、もっと包括的な教育が必要だと感じてならない。(1)の開発はなぜ実現可能性が低いのか。難しいと言えど尽力するべきではないかと感じた。

民俗学 / 多文化教育 コメント

- ・ 日本教育の改訂された学習指導要領において、人類學への言及が消えたのはなぜか？
- ・ 人類學が多文化教育への関心を示しているのは、多文化教育への普及が目的というよりもむしろ、人類學の社会的有用性や、地位の向上が目的なのでは無いだろうか。
- ・ 人類學はたしかに、インタビューやアートプロジェクトの点においてすぐれた手腕を發揮しているのは理解できるが、それは実際にマイナリティや文化的多様性に貢献でいるものなのだろうか。
- ・ アメリカにおける、有色人種と白色人種のあいだにおけるマイナリティ問題と、日本における「日本人性」と外国人種のあいだにおける問題は同一視できるのだろうか。
マジョリティとしての「日本人性」の脱構築は、日本人のアイデンティティの喪失にはつながっていいのかどうか。

4 多文化教育 コメントページ

日本においての多文化カリキュラム開発の「可能性」について述べていたため、細かい所まで具体的に述べる必要はないことはわかるが、少し説明に具体性に欠ける部分があるように感じた。

特に中学校高校における文化人類学の成果活用について、明確な指針があるわけでもなく、学校での成果確認の判断基準もないために、現実的ではないように感じた。

義務教育や高等教育で教師が文化人類学の知識を活用するとのことだったが、教師の育成時にどのような方法で知識を定着させることができるのか、について記述がなくわからなかった。

4章 多文化教育

多文化教育の可能性と現状(2)。日本には書かれていたとか、やや形式的ではあると感じた。無意識、形式的であることは、良い点があり、そのことを考察する上での、系図羅性を高めらる。しかし、多文化教育に立ち、重要なのは、教育慣れでなく、多文化共生が生まれるところである。多文化教育の実施範囲についての実施範囲はこの記述が「多文化化」か、その内容(2)この記述が「多文化化」か、特に、過去から多く多文化共生が行きなからた歴史について歴史と際立つて、その歴史上人物たちの視点を感じたときに重要なあけで付ければ、表層的理屈で終わるところは「うう」と感じた。

歴史上の人物は特有であり、自分ではどちらかう、という潜在的内向意識を強くしてしまったのかなと感じた。

また、前章(2)も同様で、「文化人類学」の専門としての存在よりも、実践的に多くの2、3の重要な点を増してあり、現状自分の「研究」と実践の場の現状では、十分にはつながり、つながりの膨大な量のネットの様子を変えていため(1)は専門の領域を超えていふことと、多文化教育は理屈ではなくつながりを保つ感じた。

民俗学4章コメント

そもそも差別はなぜ起こるのか疑問に思った。頭で、差別はいけないと思っていても差別してしまうことがあるのはなぜか。差別は人間の本能なのか。だとしたら、何のために人間は差別をするようになったのか。

「在日外国人教育方針」は実現できれば素晴らしいことだと思うが、予算などの関係上、実現可能なのか疑問に思った。特に、(3)について疑問を持った。もし、在日外国人生徒が学校に二人か三人だった場合、それが実施できるのか、そして、自己の民族と文化に自覚と誇りをもたせる教育とはどういうものなのかよくわからない。

米国の多文化教育の事例で1の、ニューヨークのハイスクールで生徒がローカルな若者のサブカルチャーの調査を通して、自分たちが多文化的世界に生きていることを実感させ、民族的多元主義意義について学習したというものは、自分が生徒なら楽しんで多文化に触れることができ、楽しんでさまざまな文化があることに気づくことができ、学習に有効そうだと思った。事例6の数学的な切り口も今まで考えたことも、聞いたこともない切り口だったため、新鮮でおもしろいと思った。ことばを学んでいると、その言葉を使う人との思考の方法が垣間見えるように、自分とは異なる方法の数学の考え方を学ぶことも、新たな視点、当たり前だと思っていたものの考え方方が当たり前ではないことに気づけ自分の文化、自分の当たり前が相対化できると思う。

「レインズムはその差別的構造を支える多數派白人自身の問題に他ならない」という記述が、心に刺さった。普段自身が支えている意識は無いのだが、無いことのほうが問題なのだろうか。だが一方で、最近はテレビや新聞でも外国人と暮らす特集が増えていくように思うし、何かの本で、“外国籍を持つ日本人”という表現を知り、在日外国人よりも疎外感の少ない良い表現だと思った。この表現を広めれば“これは共生も進むだろうか。

「普通の暮らしをそのまま記述、説明」とあるが、具体的にどうやってそうするのか？ 普通が差異として際立つてしまったために普通に、そのまま書けないのではないか？

「エジヨリティ文化の脱構築」、「エジヨリティ側の多文化意識の形成」の大切さが強調されていたが、自分たちも決して悪いわけではない、一枚岩ではない、変わっていく存在なのだという意識は本当に必要であると思う。

米国人類学の多文化化教育への関心の項において、異文化への無知、無関心または誤解からみ
ずでの共生障壁要因の前提となる、この要因の克服のためには、幼児期から異文化に關する
情報、や「配慮」が必要とされてること述べてある。ここで「情報」についてどのような情報が
記述があるのに、その後一切「配慮」に関する言及が無いことかこの章を読みていて
最も気になったことがある。実際の米国ではどのように「配慮」をこうこうに子どもたちに
教えているのか、「配慮」をこうこうは教育を行うことで身につくものなのか、それとも一般的な
教育とはまた別にしつけのうえ親から教わるものなのか気がかりだった。

また、教育の公共人類学に向けるの項において、大学・高校・社会における人類学・民族学の教育と普及
と題するシンポジウムで、教科書における「人種」についての記述にあまりの多いことが指摘されたとあ
るが、いまいち想像できないので実際には「人種」に関してどのような記述があるのか
気がついた。

この章で多文化化教育において、文化人類学は学習内容として取り上げられ、フィールドワークなどの参加型學習
方法として意義があると述べてある。私も多文化化教育の中でまず、客観的に他者の文化を是のまえ
捉えるところこれが必要だと思うのと、バイアスを通して他の者の文化を知ることでこそ文化人類学は
今後の世界全体における多文化化役割を果たすかと思う。

日本では今まで、教育現場における多文化共生のための取り組みの多くはマイノリティである外国人生徒のためにあったが、多文化共生において一番問題となっているのはマジョリティであるため、学校教育において日本の学校がもつ支配的な価値を脱構築する必要がある。とあったが、中国では共産党が多民族をコントロールしているように、放っておくと、やはりマジョリティが他のマイノリティをコントロールして共生するという状況に陥ってしまう。したがって、マジョリティの意識を変革して多文化共生のための学校教育を行っていくかなければならないと感じた。

63ページの「この方では異質なものが開かれた社会におけるのは、モニタリティはカコフォニー（不協和音）の方が大きい」という点は、多文化共生のためには摩擦に忍耐強く対処するニーズや、精神的な豊かさといふ、たゞ争奪が異文化と対峙するときに大切なことがありますといふことを示唆しているように思えました。このように指摘は、異文化間コミュニケーションを図る際の留意事項を建前ではなく本音で語りこなすといふ点で、多文化共生を偽善で語らずにむしろ常に立ち止まなければいけないと思われるのです。

多文化主義のもつ本質主義的「危険性」は、本文では2通りで、他自分の文化の人(イギリッド性)に気づくよりはかうむか課題となる所が、ここにアレキサンダーは、イギリット性はどの程度なものか、どのように気が付くのか、仮にイギリット性に気がつくも文化の本質化は完全に避けられないかではあるか、といふ疑問が取ります。

「多様な文化を理解し、尊重する態度や異なる文化を持った人々とともに生きていく資質や能力の育成が主張されるようになってきていることがあるが、学校教育について多くが書かれていたが、家庭教育、およびメディアの取り上げ方から非常に重要なと感じる。

学校でこうした教育を行っても、3章で取り上げられた「公共空間」においてどうかを考えると、~~差別~~ 差別のようなものが意図的、無意識的関わらず、存在していると思う。



4章を読んでます。興味深く思ってることは、日本での多文化共生に向かう教育方針の紹介の中に「民族的自覚を高める教育」という方針があることです。これは外国人の子どもが自分の民族と文化に誇りを持て教育を行う。というのが目標のようですが、自分の民族を意識させるという発想はいい驚きました。また、日本では外国人への教育[ジギタリズム]日本人の教育としてもこの方針を使っていくべきではないかと思はして。日本人は自分の民族を意識する以前に無意識に他の民族を否定してしまっている部分があると思うので、無意識でなく方法として自分の民族のことを考え方としては有効ではないかと思います。

民俗学 コメントシート

(3) 多文化共生

- ・p46の11行目の“学歴という日本社会に組み込まれないライフコースのあり方”とあるのですが、どのようなあり方なのか理解が難しかったので、詳しい説明をしていただきたいです。
- ・p49の18行目の“滞日外国人内部にも多様性を認めるべき”とあるのですが、ここの意味としては、例えば15行目の“日系ブラジル人は必ずサンバが上手である”などのように滞日外国人のグループの特徴などをひとくくりにまとめるのではなく、そのグループの中の多様性にも目を向けるべきということで合っていますでしょうか。

各国のマジョリティの意識(価値)変革が今が、たゞ
多文化共生はあり得ないことのために、マジョリティ
の支配的価値の脱構築が不可欠であるとは賛成です。
さらに、当国の中華化されたアイデンティティの目に
見えない権力作用がマイノリティに対し不利益をもたら
しているという問題意識のもと、人種主義を支えて
いるそぞうのアイデンティティを脱構築すべきだとも
賛成です。

しかし、黒賊やものに開かれた社会において(+)モ
ニートリはカコフオニーの方が大きいといつのはカコ
フオニーといつトリボリフオニーといつモラガリいと思
ります。と言ても、自己と他者の合意と黒賊の転換
に発する緊張を緩和できることを覚えたから、カ
コフオニーの気が付くかも知れません。

小学校を卒業する少し前に、学年で「民博」に行、T=ことがある。随分昔の話なので、自分が「どこで何を学んだか」とどんなことを感じたかを詳細に思い出すことはできなかっ、「面白い!」と思つて記憶はある。もしかして、その時の経験が私の今にも影響を及ぼしているかも知れない。この文章を読んで思つた。具体的なカリキュラムというよりは遠足のようはプログラムだった。T=は、異文化には触れる(と当時の私世代が実感できる)貴重な機会である。

今回の文章は文化相対主義の危険性にも触れてる点で、日本の少からうの多文化カリキュラムの課題が浮き彫りになつた。T==と感じた。中学生の頃、国際理解といつて多文化授業を受けたから、それは「かっこいい」と強調していくつうに思う(ハンドメイドや人種は個性でもあり「かっこいい」と受け入れよう)。当時は眞面目にならねだと納得してT=は、今改めて考えるとT=が指摘したようす「危険」が潜んでいる。

多文化教育というとは、国内の多様な文化を持つ人々が相互に理解しあい、共生を目指す教育のあり方だとあるが、あるエスニック・マイノリティの文化は「国民共通の歴史」としてとりあげるが、別のエスニック・マイノリティはとりあげないという基準が難しい。また、「国」という単位で物事を捉えることが難しい時代に「国民共通の歴史」を創作する意義とは。日本の教育において、中国残留孤児や在日韓国・朝鮮人の歴史はどのように位置づけられるのか気になった。

○ 多文化教育に必要なもの

○ 本文の中で、日本においても多文化教育を行ってると書いてある。た
が、本文に書いたようにマジョリティの考え方というのを教育してさ
のではなく、ただ事実通りを教えていたと思う。正直、中学、高校で
いのうな事実を教えてられて、今から多文化教育が入るであ
る考え方には至らなかったと思う。受験に必要な知識が増える
だけだ。それならば、大学など、受験といい、市場から解放され、
教育機関で教えろべ。

また、多文化教育が実践されてものから、それがどのくらいの成果
があるのかというデータなどを欲しいところだ。

文化人類学の利用と聞いてイメージあるのは、植民地支配の時代において現地の住民を統治のための利用やまだ文明が進んでいないと言われるような民族について情報が伝えられる程度しかなく、現代の社会問題に対するどのように活用できるか疑問だった。

文献からは多民族国家における差別や偏見、格差などの問題だが、マイナリティー自身にマイナリティーの目を向けて解決策を考えるものではなく、実際はマイヨリティー側に内在する意識が原因であるという点が興味深いと思った。

自分の学生生活においてどのような授業に異文化理解の機会が与えられたかはあまり思い付かないといつ感じたが、どのような機会を与えることは必要だと感じた。

先生が生えてゐる時に、先生の筆跡、先生の筆跡を書くことは、何事か。
先生は「筆跡」を「筆跡」と書くが、「筆跡」とは「筆跡」と書くこと。
人間の筆跡は、必ずしも「筆跡」と書くべきではない。筆跡は、
特に「筆跡」の「筆跡」を脱構築し、筆跡の根柢、筆跡の本質を
重視するべきである。筆跡の実践と、筆跡の学習とは、筆跡の「筆跡」
様式化と筆跡の「筆跡」化である。教室の中に実践して筆跡の「筆跡」
による確率は、現在低いと考へられ、これがと實際にマッチする人間の
筆跡の「筆跡」化である。筆跡の「筆跡」化が、筆跡の「筆跡」化を
ほ、筆跡の「筆跡」化を筆跡の「筆跡」化を筆跡の「筆跡」化を
もつてから、筆跡の「筆跡」化を筆跡の「筆跡」化を筆跡の「筆跡」化を
筆跡の「筆跡」化を筆跡の「筆跡」化を筆跡の「筆跡」化を筆跡の「筆跡」化を

民俗学 コメントシート

5月 18 日

(4) 多文化教育

- この章では、日本の教育制度の脱構築化を図り、日本の教育分野における異文化理解のためのカリキュラム作成に主眼が置かれていますが、確かにそういった教育カリキュラムを作成することは大事だと思いますが、そのカリキュラムを実際に実践できる教師がいるのか疑問に思いました。現在教師として教育をしている人たちも多くは十分な異文化教育を受けてきていないと思います。仮にアメリカの事例などを参考にしてカリキュラムを作ったところで、教師が十分に異文化を理解していないと、そのカリキュラムは元も子もないと思います。したがって、まず先に教師の育成が大事なのではないかと思いました。

5/18 (水) 4. 日々文化教育

日々文化カリキュラム開発について

(2) 教科や領域の中で実践可能な単元の開発

の方か実践可能性の高いうなこい=おも

(1) 教科や領域の枠内からわれての独自の
日々文化カリキュラムの開発を実現していく努力も
この先に必要ではある。



教科の枠の中ではどうしても「学習」「知識」の域と
脱離されてしまう。

P65では「学習」と「観察」といって
参加型学習方法と組合せた日程にて取り入れることで、
より豊かな日々文化教育が行われ、又ヨーロッパ側の
意識改革が可能となるのではないか。

★事例（自身の経験）

中学校の組合の日程を利用して「国際理解学習」

…毎週、様々な在日外国人が教室を訪ね、

自分の経験や国の文化、又いつもどおりの苦惱と言含めて
何らか等を使って異文化間のコミュニケーション体験をする

→目の前の在日外国人から「生の声」…教科書では
学びより印象的。日本社会における在日外国人の現状を
より現実的に捉え、主体的に考え方を構成する。

二八章がけ、異文化化 21-7 11 もつ集団は子育て教育、女子の文
元の集団は7.11.2、教育には川口有子ニ21-5.2、多文化共生のための
モデルは川口有子と直江川口、私が一番共感不足は川口で生たのは、
2.米国人類学の多文化教育、開心。2.、異文化は開拓子「情報」や
「配慮」を幼児期から手に入れるなど、これによつて異文化の理解に次第に
資質が形成されていくとみる。二の時期の教育は他の時期にかけて
子供の開心を決定するにはむかへないが、これは言語がなれて
いることは知りながら、非常に理解が深かつた。次のもの中身、つまり
このあたりに複数の文化を教育・扱うときは常に川口が、「これが、これが
川口はどの部分に焦点をあてると、どうその配慮が難しかったので、
次回の授業で解説するように考へた。

多文化教育は、いま、私は小学校の頃 ALT の先生
は、私を思って出でた。代わりに、EP=1, P×YKA など、多
様な国の ALT を招いていたが、かくまで「文化的他者」
は、接して、多文化教育の観点から、日本と、二ヵ国との内包
得る自己と異文化の接するが、それが正しからぬか、

○ 従来の人類学における教育への関心は、世界の文化や
人種・民族についての學習で、あるいは人類の進化や「人種」
（＝ついこの學習）に向けられてきた。しかし、文化人類学者が「學習」
におけるこの意義は「いただけではない」、国内の文化的多様性
の問題を考える際に重要な手立てを示したり、あるいは
○ フィールドワークや「ソビューポジ」といった文化人類学の研究手法
が生徒の主体的参加を促す學習方法を教育界に
示唆する、という意義も存在する。これらの意義を再確認
して上記、文化人類学者あるいは学会と教育機関が「連携し
協働する形」で文化人類学が学校といふ公共空間で
機能する体制を整えいくべきである。

P63~64で紹介された「多文化主義」の「危険」が抽象的すぎ
で、X-シカも書かれていないが、具体的にはどういふことなのが。

時代が進むにつれて多文化化が進んでいふと言ふが、P64に書かれてい
るよう1978年の高校指導要領にあたる人文学への言及がその後改訂されて
なくなりたのはなぜか。

文化的な多様性を認識せねばならぬ教育や、差別や偏見につながる「異文化への無知や誤解」と解消・解決しようと、情報の伝達としての人類学は必要立場である。異文化教育にまつわる課題の解決に向けて一つの重要な役割を果たしろうと考えられる。一方で、社会の構成にあたって最も重要なものは、どう思想像の共有であると私は考えており、私に言わせれば、どう思想像とは、多くの文化が差異を認めながらも存在してゐる状態ではなく、互いに一步踏み込んで形で、一つのまとめたコミュニケーションを形成してゐる状態である。

この思想だと近づくためには、文化人類学の舞台で始められた「自己と全く異なる「他者」」の研究、分析は適切ではないと感じる。第一段階として、自らの暴力性の認識をうながすたぐりの作者、梁漱溟には価値があることをさう。認識が済んだ状況では、明確に自己ではない「他者」を見出すよつたアプローチは、かえってコニニ芸術内に自己と生ずる素になつてしまつて思われる。文藝人類学は、異文化でなく天在、共生で然田したせりではなく、異文化の認識、分析不器用で、これらを通じて文化を理解する目的を持たなかったと思だが、社会内部で文化を融合させようとしたものがあつたのが、社会内部で文化を融合させようとしたものが、社会内部で文化を融合させようとしたのが、

レイシズムが人種的マイノリティの問題ではなく、その差別的構造を支える多数派の意識の問題であり、そのマジョリティの支配的価値を形作るか脱構築するかは、学校の多文化教育による影響が大きい。そのために多文化カリキュラムの開発の視点が論じられているが、理想的な内容に対して、実践的、現実的効果は生み出されているのかという疑問が残る。マイノリティたちの自由な参加を掲げているとしても、例えば学習能力に差があれば、適応指導が入りマジョリティとは違う時空間が生まれる。実際には違うが、当人たちはそれを能力の優劣を示されていると捉えるかもしれない。カリキュラムの実行者が常に配慮し、当人たちの間でどのような意見がもたらされているのかについて敏感になる必要があるだろう。また、ターナーが指摘する、多文化教育の危険性について、文化の内部的同質性を強調するがために、文化が集団的アイデンティティを印象づけてしまうのも差別の温床になり得るだろう。なぜなら、共同体内部でのつながりが強調され、徹底的排外主義やエスノセントリズムへの拍車をかける危険をはらんでいるからである。つまり、マジョリティの価値の脱構築には、マジョリティ自身の認識の問題と、多文化理解という2つの課題が待ち受けているように考えられるのである。米国の多文化教育プログラムにおいて報告された実践は、教科や領域の枠にとらわれない、自由なものが多いという印象を受ける。これが日本のすべての学校で取り組まれるのは難しく、現行の教科の内容を深化・発展させる方針を示すことが多いが(社会科での内容の新設など)、生徒が米国のような自発的な取り組みから得られたものは、マジョリティとしての日本人性の脱構築をより促進させるように考えられる。現行のカリキュラムでそうした体験を与えることは難しいにしても、何か手助けする方法はないのだろうか。

民族学 コメントシート

第二節 第一段落の「配慮」について言及されていませんでしたか、これは自明のものとして扱われている、ということだからこそ"しょうか。私には「異文化に關する『配慮』」がどのようなものか具体的に想像できませんでしたので、補足を何かしらの形にして頂けたら嬉しいです。

私も学校教育の中で「少数民族や宗教の多様性について学んだ」といふ
それも各文化がもつ日本文化とは異なる性質において、
「文明から離れてだけ離れた民族が存在するんだな」と好奇心の目で
見ていくこと、「何か、どのように見ても」
その好奇心の目というのを決して興味があるものではなく、自然な感情だった。この
のような視線が生じた「原因の中で」、一つにメディアが惹かれる。
メディアで「少数民族を見せ物にするような演出が」たり、
それが「知らず知らずの内に身に染みてしまっているのだ」と思う。
内文化理解をすすめるために、教育の方法を変えるだけでは
それより進歩速度が「遅すぎると」と思う。

「多文化教育」について

第4章では、著者が人類学は教育や教育的な公共領域における問題解決にどのような寄与ができるかについて検討し、多文化教育の定義やキーワードなどを説明する。私が気になったことは、以下に述べした二つの問題である。

最初に、著者によると、多文化教育は「あらゆる文化集団に属する人々に対する構造的平等や公正の実現を通して集団間の共存・共生を目指す教育」であるが、「構造的平等」とは何かと私が考え始めた。もちろん、「平等」は教育や教養の基本であることに私も賛成するが、共通点が一つもない文化には、「構造的平等な社会結合」というのはただの理想郷ではないかと思える。仮に、A文化に対抗するB文化、その二つの全面的に違う文化に生まれ育った人たちをお互いに譲歩させるとすれば、誰でも譲る気がないのではないか。ヨーロッパの現状に目を向かえ、移民や難民をめぐる騒ぎを例にしたら、「外」から来た人と「内」と言える現地の人の間に、「構造的平等な社会結合」を実現する可能性は非常に低いではないかと、文化的な差が乗り越えられないところもあることがすぐに分かると思える。なぜかと言えば、相手に自分の考えを強引に押し付けたら、相互理解に達するどころか、強制して相手の文化を犠牲にさせることからである。そのため、「何をするべきか」ことではなく、「どうやってするべきか」ということを優先にする必要があると私が思う。

次に、異文化理解に妨げになる要素という問題である。著者が書いた通り、「共生阻害原因」の中で「異文化への無知、無関心、誤解」は要因であり、差別意識や偏見を軽減するために、子供のころから多文化に関する「情報」や「配慮」を植え付けるべきだということだ。その情報を与える機械として、学校や博物館を著者が述べり、京都文教大学人類学科を例にし、異文化理解教育への学校と博物館の関与を説明する。私に言わせれば、博物館や芸術館などは「自由な活動と参加の機会」を作る場所だけでなく、多文化の理解への第一歩となれ、公共空間を構築することに著し貢献できる。異文化に関する情報をやさしく与え、よい環境である場所だが、現在の世の中で、博物館が果たしている「自覚を高めらる」役割は軽視される傾向がある。そのため、多文化教育実践を目指す学校と博物館との連携について著者がもっと詳しくて具体的な説明をすればいいと思う。

4. 多文化教育 新茂岳広

多文化教育において、まず述べておきたいのは、この章に述べられているような理想が2009年につくられていっても、実際の活動とすると、その活動範囲は狭く、影響力を持ちにくいことである。さらに、私は関西出身ではないのだが、神戸に来て(もしくは、二の学部に入つて?)朝鮮学校が地元の県内にもいくつかあることを知った。と、何らか地域差があることを指摘したい。

本文の第一節で述べられているように、「レイシズムはその差別的構造を支える多數派の問題である」という意見には強く共感する。具体的な方法としては第二節に事例1~7が述べられているが、すべて「学校側が生徒に何かをさせる」という方法であり、本文中にも述べられているように「マジョリティ文化の脱構築は困難だ」と感じた。さらに、教育を行う教師らが本当に多文化教育やその重要性を理解しているかどうかは疑問が残る。しかし、現実的な実践方法として「生徒が自発的に学べる空間づくり」さらにはその教育者側(=教師)の十分な理解を求めることはハードルが高く、妥協案をさぐる必要がある。ここでは述べられているのは、学校内での教育だが、社会教育など学校外での教育についても考えるべきだと思ふ。

- P58 に 国際間の民族共生の要因の克服のためには、幼小期から異文化に関する「情報」や「配慮」が適切に与えられることが必要である。幼小期は学校だけでなく家庭（特に親の影響）も大きいと考えられるので、児童だけでなく親への対策も必要ではないか。
- P59 にいくつもの事例が挙げられているが、果たして本当にこの事例によって多文化教育プログラムを目指す成果を得られているのか。
- 「マジョリティ文化の脱構築」とあるが、圧倒的に日本人が多く、同じ「国民意識」がつよい日本において、それは可能なのか。脱構築してどうして共生することは可能なのか気にかかる。

- p.57 “日本の学校のモノマニエリティの支離的な価値（学校文化）”
とあるが、具体的にどのようなものか。

- ・ 多文化教育について述べられているが、p.62にあるように各教科と関連させて実践していくことを考えると、各学校ごとに取り組みの進度が“異なれば”社会全体との多文化教育の発展は難しいだろうし、それを避けようとしてある一定の教えるべき規準（教科書のようなもの）をつくってしまえば、たとえば地方と中核都市などの学校をとりまとめる環境（居住する外人の数など）が“異なるので”全て一定の規準にあてはまるのは難しいだろうと考えるので、実行にうすにはまだまだ時間かかりそうだと思つた。

教科書に述べてあった、映像に表れた民族のステレオタイプを批判的に読み取るメディアリテラシーの育成（事例5）は、私たちも経験したことのあるのではないかと思った。（朝鮮半島の映像を学校で見たことがあるから）

また、マジョリティの児童生徒の意図を「変わらなければ」あるいは「差別のような言語をもたないようにしなければ」共生することは美しいので、マジョリティの児童生徒に対して「民族のちがいを認め尊重し、差別をなくし共に生きる人間形成」を行なうのは必要だと思う。

No.

Date

4 タク文化教育

日本はアメリカよりもマジックリティが圧倒的多数であり、普段の

生活中においてマイナリティについて感じさせられる機会が少ないとと思う

ので、現在の様なタク文化の変革はタク文化主義への理解を

深めようとしているからです。しかし、逆に普段に

マイナリティの存在を感じさせられてからこそ、文化の差異に触れる

ことがでマイナリティに対する排他的行為の可能性もアメリカよりも

高くなるので、マイナリティと答えて。

筆者は二章、中で、多文化教育は「平等」尊重、差別をなくし、生徒を対象とし、「民族」文化を認め尊重し、差別をなくし、共生の人間形成、実践を目標とするべしと主張している。

この目標達成のためには、生徒達は、幼児期から異文化に対する「情親」や「配慮」に触れるべきであり、異文化への無知、無関心、誤解といつて、多文化化を阻む要因を消してゆくべしである。

しかし筆者も同じ章、中で、多文化教育の本質主義的「危險性」を述べ、「あるエスニシティ集団や人種。所有物として文化を本質化し、境界や差異を過度に強調する」という、自分割り等で個々の実体として文化と誤認され、物象化されてしまうという点を指している。

これは私も同意する。この具体的な例としてアーリカでの黒人への対応が「アーリカでよく起きる」が、これは黒人への差別がもたらす人間差別である。アーリカ人の黒人への誤認、イメージが問題となる。アーリカでは racial profiling (=?) 黒人の男性は犯罪を起す可

と考えられてる。これは正に筆者言うところの「共同体内部が全て均質であると強要し正当化する」ということだと思う。日本では、これから、これら問題に注意しつつ、多文化教育を行ふ必要があると思ふ。

No.

Date

現場の教員は、多文化教育に関して、どれくらいの意識をもって取り組んでいるのだろか。

・ アメリカで行われた8つの事例の成果は何かの形で表されたのだろうか?
実施期間は?

短期的なものは、なかなか成果は出でないのに、継続が必要であるよう感じるが、どうらの

、外国人児童に対する差別的構造を改めマジリティの日本人
児童生徒の意識(価値)を変革しなければならないと書いて
ました。かく具体的にどうするのかやが気になりました。

・地理教育における世界の文化や人種・民族についての
学習は、領土問題も入るのですか。そうすると、在日韓国人
に対する「竹島」の教育はどうなるのですか。

- ・バックスの提唱した「概念的多文化カリキュラム」は、学校教育において実際に活用されているのか。
- ・児童への多文化教育だけではなく、学校教師へも、多文化教育のための指導、教育が必要であるのではないか。あるいは、そのような取り組みはなされているのか。
- ・多文化教育は、学校だけではなく家庭でも取り組まれるべきものではないかと思う。子供にとって、学校よりも、ずっと過じる家庭から受けた影響も大きい。

現在、世界的に見乙人種・民族の対立が起きている。

テロに対する不安から政治においても排他的な意見が力を持つようになってしまっている。このような現状において多文化教育は大きな意味を有する一方で困難も予想される。その中で複雑な問題への慎重なアプローチが必要となるだろう。

また最近ではヘイトスピーチに対する法律も生まれた。このように教育現場だけではなく社会全体で多文化を受け入れる姿勢が大事だと考え

第4章 多文化教育

- ・多文化教育における文化人類学の手法の有用性を再確認した。
私自身は小中の教育において実地調査や、シルバーライフ等を行った
覚えはない。しかし現在の小中学生に聞いたり教科書を見たりすると、
彼らは確実に異文化に対する理解を深めているようと思う。
しかし本章でも指摘されていることだが、文化を本質化し、境界や
相互の差異を過度に強調することと紙一重であると思う。事実、
しばしば彼らは「12月は教徒は〇〇だ」という風に知識を披露
してくれるのだ。
- ・本章ではアメリカでの事例が挙げられているが、日本とアメリカでは当然
人種の分類や社会的立場は異なる。そのために各国特異的な
多文化カリキュラムの作成が必要だと感じた。全体を包括する
コンセプト、そして各教科ごとの指針、また学校は教科指導の
ためだけの場ではなく、集団の規範を学ぶ場であるので、
これらを細かく定める慎重な概念形成が必要だと思う。

まず最初に思ったのは、アメリカやオーストラリアなどに代表されるような多民族国家と、日本のような多文化化が進む国家としては、多文化化教育のアプローチの方法を工夫すべきでは、ということだ。たしかに現在では日本国内に住む外国人(ニギ(は)マイリティ)は昔より格段に増えている、もはや单一民族国家であるという認識がうすれてきているようを感じる。しかし学校という現場において、多文化を意識できる環境には地域差がある。(現に私の高校には日本人しかいなかった)一方でコクランタウンなど、多文化な地域も存在する。本文にも「日本におけるもといいくつかの自治体によって「在日外国人教育方針(指針)づくりが行われる」とあるように、今のままの多文化共生に向けた取組みでは、その意義や成果に地域差が生まれるのではないか。また、日本における多文化教育の効果が表れるのにまだ時間がかかると思う。なぜなら、現在の政策を決める人たちが昔からのマジョリティの意識や排外主義を変革できないからだ。これがよく表れていると思うのが、朝鮮学校に対する補助金の支給の継めつけだ。これに関しては外交上の圧力が少しづつ影響しているような感じもうけるが、もし本当に多文化教育を実践していこうという考え方を持っているのなら、このような事態は起きないのではないかだろうか。

どの国家においてもマジョリティの意識変革が必要であるが、それぞれの国家に合わせた工夫が求められるだろう。

現実のマジョリティとマイナリティの対立の学習は

- ① 「共生が政治的意味を抜きとられ、他者への表面的な思いやりとして解釈されてしまいがちな現在のある傾向」
- ② への警鐘となる

というところが、それぞれ、どういったものなのか、どうして警鐘となるのか
分からなかつた。

文中で筆者は多文化共生カリキュラムの有用性を説明しながらも、本質主義による他文化の一概観的な決めつけに注意する必要があるとしていて、確かにそのような問題が生じる可能性がある、それが起らぬないようにしないといけないと思った。そのような決めつけが起つたら、結局それがマイナリティとの交流、理解を疎外してしまうからだ。

これを予防するには、もしかしたら、文章中に出てきた、アメリカで行われていたようなフィールドワークなどの実体験としての学習が役立つのではないかと思った。

というのも、教科書で学ぶだけだと、どうしても文化を字頭のままに理解してマイナリティにも色々な人がいるというのもイメージがあきにくいけれど、実際に映像（ただしサードに限定されないもの）や参与観察を通して実感がもてると思ったからだ。

<疑問>

- ・博物館に行ったりするだけでも、「多文化教育を実践した」と言えるほどの効果が児童にあるのか
- ・多文化教育を実践することによる教員に対する教育は行われているのか、又それがどうなものか
- ・実践例が挙げられていないが、多文化教育は実際日本でどのくらい行われているのか

<感想>

- ・異文化共生を阻む前提となる要素は、「異文化への無知、無関心、誤解」が挙げられていたのは納得
- ・日本人はこれまでの歴史の中でアメリカなどの他国ほど人種、文化的多様性を経験したことがなく、国民全体的に未だ異文化への関心が薄いように感じる
- ・その無関心が移民、難民の低受け入れ率にもつながっているのではないか
- ・多文化共生、多文化教育に関して、人類学者と一般市民の間で問題認識度に大きな温度差があるように感じる

多文化教育

多文化教育とは、広義に民族、社会階層、"ジェンダー"など の平等や公正の実現を通して集団間の共存・共生をめざす教育をさしています。また、生徒に民族的・文化的ステレオタイプを植え付け、民族間の差別や偏見を助長しているという批判は十分にありますとあります。

なぜ"か"といふと、「差別」など」といふことは"自体が"ある意味で"差別"たのではないで"しまうか"と思っています。「差別」といふことは"か"出でます時点で、他民族を「自分とは違う」と思い、「自分より弱い」といふ思い込みはもうかがえているのはないかと思います。もうしたら「差別化」といふことは決して「平等」に等しいことはなりません。そして、「ローラン人材を育むたいのであれば、英語の教育方法にもう少し力を入れたほうがいいのかもしめません。

4. 多文化教育

他の国の現状をよく知るが、日本は多文化教育に関するあまり進んでいないと思える。年々訪日外国人は増えているため、まちんとした文書が求められていく。

ここでは、共生阻害要因として「誤解」があげられていて、未だに加えて「評価」も要因にあげられる感じだ。

多文化化について正確に理解するだけではなく、理解した上で「片方を第一」と決めつける考え方の方が「差別」を根絶するのにすこし可能性が高い。文化歴史は本来比較して優劣をつけるよりもではないが、現代の国際社会で先進国では多くの物に必ず「優劣」という評価をしたがる。その根本的な考え方を改めなければ多文化教育は上手くいかないだろうと感じる。

また、ニーズは主に学校での教育について置かれていたが、差別を再発するせばの大本達の意識の改革には、子どもたちの意識も改革が玉掛けだ。

[多文化教育]

多文化教育についてキャラム、改正の大変大きな効果もたらすと感じた。

しかし、キャラム述べた「危険」の中、「境界を相互通じ、差異を強調してしまった」という点に、中途半端な多文化教育は、差別を助長させることになつたのではないか、それが多文化の可能性もあらと感じた。

知能が発達途中、小学生などに多文化教育を行なうことは大切だと感じた。これを行う困難ながらも、キャラムの意見。

水曜4限 民俗学 多文化教育

- ・人類学における「人種」の正しい記述とは何か。また、間違った記述によってどのような誤解が発生しうるのか、興味をもった。
- ・私自身、小中高通し、恐らくは多文化カリキュラムに則って実際に国内外の文化を学ぶ機会があったが、実際は自文化中心主義的な捉え方しかしていなかったと現在は思う。他の生徒はどのような理解をしていたのか。もし皆同じなら、原因は何なのか。

4. 多文化教育.

今回の章を読んで、グローバル化が進む世界の中でも、文化人類学が注目されることはあるが、実際、教育の現場では十分に扱われていないという主張がありました。確かに僕も文化人類学という学問を、大学で初めて本格的に話を聞きました。本章でも書かれてるように高校世界史で人種（白人、黒人など）の概念、つまり自然人類学の分野を表面的に教わったくらいで、しかもその人種という概念も、多種多様な現代では通用しなくなっていると大学で耳にし、人類学にはほとんど接することがなかたと思います。しかし、学校教育で異文化について触れる機会があったとすれば、それは僕にとって給食でした。僕が小学校のころ、名前も聞いたこともないような海外料理（覚えてるのは、ロシア料理、メキシコ料理）が出て、おいしく楽しみながら、食べていてことを覚えています。その後、その料理に興味が湧き、調べたり、献立の説明を読んだりしていたことを覚えています。筆者は各教科で人類学的な視点を教育することの重要性を主張していますが、給食などの学習以外の場でも、こうした教育は可能ではないか、もし、こうした方が子ども達の興味を魅くのではないか、と考えました。私の経験では、そこまで異文化への興味から人類学的知識を学ぶことはできませんでしたが、給食の説明から派生させて、子ども達に人類学の視点、を身につけさせような方法もできるのではないか、と自らの経験から考えました。

多文化共生を聞いたら、この形式を実にする人々が何なく共存するんだ"と
多くの人が"思いながらだが、実はシラビスではなく、これらの人々が相互に承認し、
お互いに良い関係を積極的に築き上げていけるような社会的結合のシナジー。
そして、このような社会を築き上げるには多文化教育が大きな役割を果している。
学校教育を通して学生たちに世界の民族や文化などの学習をさせ、知識を
教えるだけではこの多文化社会に対する理解を深めることは思わない。生徒たちに
フィールドワークや異文化交流などの活動を通して、自ら異文化と触れ、多文化
共生に対する"う対応すればいいのかを自分で考え、もっと深めたり。
お互いの理解をより深めた、という意欲を高めさせたり、そして有意義な
学習になると想う。

○ (疑問点)

- ・P55の多文化コンピテンシーとは具体的にどういうもののことか?
- ・P58に「マイナリティに対する差別意識や偏見を軽減し、社会的正義や公正の実現に向けて行動ができる市民としての資質の形成をめざす」とあるが、ここでいう社会的正義とは具体的にどういうことか?
- ・P58に「エスノグラフィーの方法を活用した研究」とあるが、エスノグラフィーの方法とはどういうものか?

○ (感想)

今回の章を読みて、筆者が“マジョリティの意識変革ないし多文化共生はありえない”と“マジョリティとしての「日本人性」を脱構築していくことが不可欠だと述べたが、「日本人性」の定義については具体的に言及されておらず、それゆえ非常に曖昧だと思った。この部分について読んだとき、実際には様々な問題をほらんとするが、しばしば“多文化共生の実現形”とりあげられるEUが“ヨーロッパ性”的有無をめぐって、永らくEU加盟の希望を表明しているトルコの加盟問題を相上げしていることを思い出し、地域統合による多文化共生の実現では、(まだ)にマイナリティ偏りが“マジョリティ偏り”にすりようることが求められることではないか、と感じた。

「多文化教育」

自古の小・中・高校生時代は振り返り、20世紀「文化人類学」時代「民族」を意識する取組みは存続したまゝに留め置かれた。しかし、多文化化時代の日本で「現場への支援活動」などを行なうと、幼稚園から体験型「多文化」が経験了子を中心としたものと思われる。幼稚園では「多文化」への接触が、人間の根底にあった多文化共生の意識を形成する原動力となる。日本歴史の幼稚園における多文化への接觸が増加する一方で、これらは、

4. ノルマ化教育

森茂盛雄

P56 在日コリアン児童に対する支援が、一方的である印象を
受けている。自身の国籍でイデンティティを守るかどうか、
は各自で決めればいいものではないのか。

P58 近年、日本の「すごさ」をういう番組（一時まりに日本化し
ているほうじや）や「四つ葉」、自然の中の主義へ導くとして、
しているのではないか。逆に、海外の二とじについてのTV番
組で、中国や韓国の中集は、旅行先として人気の
ヨーロッパや東南アジアなどにて比べていつぱいのこ
とはいか。アフリカなどは、その特異性からとりわけ
ちがうことをある。

P62 異文化の理解という、目には見えないもののへの認識を
高めていくためには、モスクの一項目というよりは、
時間を感じて実感を併わせる必要があると思われる。
現代の教育がどのように進歩するか。

P63. このようなノルマ化教育を、教育課程をすでに終
了しているところはどのくらいあるのか。

P64. 文化的本質主義をどのように形廻らせるのか。

P64. なぜ、根本的に異なる多文化社会をもつ米国を
日本が真似るのか。歴史的背景を詳しく述べたい。

『公共人類学』第四章 多文化教育

多文化教育の焦点として大きく2つに分けて考えられる。まず、大部分を占めるマジョリティと言われる日本の子どもたちの価値観や意識に対してどのように働きかけるかということ、さらに移民の背景を持つマイノリティと言われる子どもたちに対してどのような教育やサポートが必要であるかということである。このような多文化教育に文化人類学の内容や方法を活用するための段階として、本文では(1)現実の問題解決(2)政策への関与(3)現場への支援活動という3点が挙げられていた。(1)における多文化教育の「現実の問題」として以下のことが考えられると思う。第一に、マイノリティと言われる子どもたちの存在や彼らが抱える問題が周囲に認識されていない。従来は地理教育や生物教育など既存の教科の中で世界の民族や人種について学習が行われてきたと述べられていたが、このように学んだとしても「教科書の中の問題」にとどまり、子どもたちにとって実感が湧かず自分の身の回りのこととして捉えられないのではないだろうか。その結果子どもたちの無関心や無知という多文化教育における最も大きな問題が生じているのだと思う。このような問題を解決するために(3)の現場の支援活動として、語り部などを通して実際に話を聞いたり博物館で自分の目で見たり、グループ学習などを通して自分たちで実際に調べるなど、異文化とは何なのか、自分の身近なところにどのように存在しているのかということを、実感を伴いながら学習できる教育が必要だと思う。本文では既存の教科の中で異文化を学習することが最も現実的であると述べられていたが、それでは自分の身の回りにある問題として捉えることは難しいだろう。また、教員の負担が大きくなる中、多文化教育を行う上で教員に対してどのようなサポートや指導などが行われているのかということに疑問を持った。